

LAS DOS TENDENCIAS (1)

Yas, nacieron adarcar multitud de pasados para entender la política chilena girando alrededor de la tertulia hacia de algún caballero de siesta, si hay que remontarse a veces muy lejanas para llegar a aquellos tiempos en que las combinaciones políticas recorriente su origen en un discurso o en una vinculación familiar de los hombres influyentes de los diversos grupos.

Para aquél régimen netamente personalista, que ha sido ya extirpado, debió ceder su paso a uno más honesto, más sencillo, más justo.

Las provincias, que antes eran instrumentos de los círculos de influjo, a los cuales entregaban todo y fatalmente su representación parlamentaria, pidieron un lugar en la dirección de la política del país; y lo que anhelaba hacia en familia, desde el ambiente tibio de un salón de casa grande, tuvo que pasar a caldearse en medios menos controlables, pero más en armonía con el sistema representativo de nuestro país.

Una medida que el tiempo transcurrió, los Partidos políticos van dando formas más democráticas. La masa electoral va exigiendo una mayor participación en el manejo de los asuntos del Estado; y, por eso, cada cual, en su credo, los ciudadanos se reúnen en asambleas periódicas constituidas por delegaciones de todos los puntos de la República, para darse un gobierno colectivo; un programa de labor y una constitución orgánica, abierta a todas las sugerencias y a todas las iniciativas.

Tales son las convenciones políticas. Pero es preciso recordar que aquellos círculos familiares de otros tiempos, que tenían la política como una entretenición de verano, se mantienen todavía en estos irreductibles, que han una explosión, de ordinario, en debates antiguos o en sobremeses de banquete y se exteriorizan en críticas acerbas en contra del régimen democrático imperante, y los propósitos de sus asambleas y de la intención de sus dirigentes directivos.

Y el fenómeno tiene su explicación lógica y evidente. No tanto facilidad pueden haberse los hombres de aquellos tiempos desplazados, a haber corrido la siega ocupación de otras leyes, Ministerios o comisiones políticas, en la tertulia de don Fulano o en la salita del Club. Un agresor de Colchagua o un industrial de Valdivia ocupa hoy en los directivos de los partidos, por voluntad del resto de sus correligionarios, el sitio que antes discernía un hombre de situación a sus amigos.

Nadie ignoraba que aún existía en nuestro país un débil resto de este régimen; pero lo que si se ignoraba era que en lugar de extinguir, hubiese prosperado hasta el punto de encontrar un hueco en las columnas editoriales de un órgano serio de publicidad de esta capital.

En efecto, para "El Mercurio", las Convenciones políticas que quedaron de clausurarse han sido una mala representación de comisiones de tercer orden; y las delegaciones venidas de provincias, un conjunto de politiqueros que marchan tras de los favores de los hombres que se levantan, deben repartir.

Así evidente que en términos de amargos no habría podido crearse ni el político más sombrío de las tertulias personalistas de otro tiempo; porque, bien es cierto que entre éstos se critica es la palabra habitual, y preciso reconocer que de ordinario se mantienen dentro del aspecto que una sociedad cultiva a las personas que lo incitan.

Sin lo que a la Convención General se refiere, es preciso decir, que las comparsas de políticos avídos de medio personal, bien formadas por hombres como don Victor Prieto Valdés, de Valparaíso; don Alberto Padín de Talca; don César Rosa, de Linares; don Felidoro Tapias, de Chillán; don Victor Rodríguez de Curicó; el Dr. don Víctor Millán, de Arauco; don Eduardo Costa Peile, de Mulemu; don Jorge Grob, de La Serena; don Carlos Finschbacher, de Osorno; don Arturo Echenique, de Puerto Montt; el Dr. don Guillermo Munich, de Temuco; don Arturo Municipal, de Concepción; don Tirso Rodríguez Barros y don Guillermo

Alonso, han — tristeza es decirlo — causado un considerable movimiento en las conciencias, no son creyentes los que, por su contrario, son convencidos que las ideas que tienen son más dominantes que el primer organismo. Entendimientos de nuevo carácter, algunas cuestiones de las que se habla, no tienen que ver con la influencia política, ni con el Gobierno, ni con el Congreso, ni la prensa.

Los salarios y la producción

El problema de los salarios está ligado al de la producción, de una manera tan íntima, que se puede decir categoríicamente, que para que aumenten los salarios, es absolutamente necesario que la producción sea llevada adelante.

A mayor producción, mejores salarios, y como consecuencia, menor permanencia de los obreros en el taller, he ahí todo un programa para nuestros trabajadores, como es para los del mundo entero.

Pretender el problema inverso, es decir, disminuir primero las horas de trabajo, pidiendo en seguida el aumento de los salarios, para sólidamente procurar la mayor producción, resulta sencillamente irrealizable.

Siempre primero, para conseguir después; anunciar primero la producción por medio del máximo de actividad posible, y los salarios crecerán solos, mientras también finalmente así se podrá conseguir la menor permanencia de los obreros en el taller.

Es un hecho reconocido en el mundo industrial, que el obrero muy productivo tiene todo el derecho de exigir un salario elevado.

Si pues, las Federaciones Obreras de Chile, cuyo fin inmediato debe ser el mejoramiento efectivo y racional de los operarios, no toman en cuenta esta única verdad; y si antes al contrario, olvidándola, exigen de sus federados el mínimo de producción con el máximo de salario, labran para y sencillamente la ruina de sus asociados y del país, con resultados claros y evidentes a muy corto plazo.

La necesidad de aumentar la producción al máximo posible y en todos los órdenes, no es un problema especial para ningún país en particular; es un problema mundial permanente y agravado ahora por las consecuencias de la guerra. Es indispensable aumentarla, no sólo para llenar los consumos reales, sino que principalmente para abastecerlos y para equiparlos como consecuencia de ese mismo abaratamiento.

Es económico en la industria, que a mayor producción, mejores salarios y menores precios para sus productos; por consiguiente, cuanto mayor sea la actividad de los obreros, tanto más ganarán ellos, y tanto menos tendrán que gastar en la adquisición de sus necesidades de todo orden.

Esto, que como digo, es elemental y se ha dicho y escrito en todos los tonos en el mundo entero, y que en los más grandes países productores no solo es comprendido, sino que aceptado y cumplido por los obreros, industriales y agrícolas, parece que no ha sido meditado por nuestras Federaciones, que desgraciadamente sostienen la teoría contraria, y piden y exigen de sus asociados el menor tiempo de trabajo, la menor producción posible dentro de ese tiempo, y para colmar la medida, el máximo de jornal.

Bastaría llevar al límite estas condiciones, para probarles de la manera más concluyente el error enorme que se comete; bastaría imponer a todos los obreros trabajando el menor tiempo, produciendo durante ese menor tiempo, el mínimo, materialmente posible, y ganando en cambio los más altos jornales para comprender sin mucha penetración, hasta dónde llegarían los precios de los artículos que esos obreros deben consumir.

Y no se olviden que forman ellos la gran masa consumidora, y que por consiguiente, serán ellos los más perjudicados.

Es una lástima, sin embargo, que estas cosas no se vean por el verdadero prisma; es una lástima, y grande, que los Consejos Federados pretendan mejorar la situación del proletariado, siguiendo precisamente el camino que con más seguridad y a más corto plazo lo empobrece, arruinado al país.

Los Consejos Federados en resumen, como muy gráficamente los designan, resisten hasta las más elementales nociones de Sociología modernas, y tal vez piensan en su arte y no en la difícil ciencia que ha llegado a ser.

Se exige de sus asociados la limitación de la tasa diaria, no sólo en tiempo, sino que también, y muy principalmente en cantidad; en otros, se prohíbe el trabajo a trajo. Y en general, sólo se pretende que el obrero haga lo menos que pueda, en el menor tiempo de trabajo y con el mayor jornal; y en segundo, que el que es activo, capaz e inteligente, se convierta en un holgazán como tantos otros, y pierda esas condiciones que dio la Provincia y su propia educación, en beneficio de la igualdad contra-natural.

Tardarán mucho tiempo, más nuestros obreros en darse cuenta del errado camino que se les hace seguir.

Por mi parte, y conocedores como los conozco, desde que por más de veinte años he vivido con ellos, creo que no; y por el contrario, no doy que mucho antes que los que se imaginan quienes no han sabido guiarlos por el camino de la verdad, protestarán de la pérdida de su libertad, protestarán de todo el daño que ya han recibido y del que aún recibirán, y consumirán por apartarse de la sabrosa senda por donde han ido, siguiendo a esos sueños robios que del mundo han sido.

sin embargo, si las Federaciones quisieran cambiar de rumbo y se decidieran a seguir como en otros países, las verdaderas sendas que traza la ciencia social, su acción se tornaría inmediatamente en útil y hasta necesaria, para la educación del proletariado en el conocimiento de sus derechos, pero principalmente de sus deberes para con la familia y la sociedad.

ROBERTO TORRETTI.

Si se desea ejercer las mejoras.
Instalaciones Eléctricas
a los precios más bajos en plaza, para pagar presentemente a la Oficina Técnica de
ELÉCTRICAS SUD—Catedral 3417